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一部国产电影票房上映两周收获 )/** 万元，在今
天的国产电影里也许已经应该被蔑视和不齿了。但是，
如果这是一部投资仅 +*** 多万元、被称为“无明星、
无特效、无大制作”的“三无神片”，影片上映档期内
同时遭遇数部好莱坞大制作和粉丝族群庞大的国产电影
挤压，却能完全凭良好的口碑实现排片量攀升，且接连
几天的单日票房都超过首日票房，成为同期上映小成本
影片中当之无愧的黑马，就是应该敬佩的了。 《青春
派》从 0月 )日上映后，在暑期档以独特的风格气质以
及上佳的品质获得了无数称赞，被誉为“内地青春电影
的新突破”。影片以迎战高考和青涩初恋为主题，却足
以点亮与电影主演同一代人及其父母一代人的青春回
忆。

今年以青春为题材的国产电影在荧幕上不断涌现。
在《青春派》之前，从《致青春》里坐在单车上抬头望
见的那片树荫掩映中的灿烂阳光，到《中国合伙人》中
三个年轻人那份在骨感现实面前显得无比丰满的梦想，
再到《一座城池》里叛逆少年成长中的茫然与彷徨，每
一幕仿佛都让观众似曾相识。年轻人从中找寻现实的共
鸣，年长者从中怀念曾经的自己，青春电影在观众心中
的位置无法被其他任何一个类型所取代。

国产青春片缘何火爆银幕

今年上映的国产青春片不仅数量增加，其火爆程度
也是有目共睹：《致青春》拿下 1.++亿元的票房收入，《小
时代》第一部票房达将近 2亿元，《中国合伙人》也拿到
了 3.+亿元票房。国产青春片火爆银幕究竟为什么呢？

青春电影的增多，首先与“年轻化”的电影受众群体
密不可分。根据网络媒体的大数据统计资料，《小时代》和
《致青春》的观影人群平均年龄分别为 )*.4岁和 )).2岁。
“现在电影观众人群，)*岁上下的年轻人越来越多，电影
中的故事跟他们的成长经历背景有很大的关系，所以最
近青春题材的作品大幅度地增加。”清华大学教授、中国
电影家协会理事尹鸿说。同时，帅哥美女云集的主创阵容
更使得青春片往往从一开始就吸引人们的眼球，一批年
轻的创作人员的涌现也使得青春片能有比较好的群众基
础，比如郭敬明和初次执导电影长片的新人导演、《一座
城池》导演孙渤涵等。

其次，社会环境的变化也为青春电影的发展添瓦加
柴，审查尺度的相对放宽和公众对青春片容纳程度的提
升，都为青春片提供了更为宽松的土壤。《青春派》涉及
高中生恋爱的“敏感”题材，这与过去相比有所突破。
尹鸿认为，“国内过去的青少年作品大多过度强调教育功
能，但是现在的社会环境能够更多地容许年轻人按照自
己的方式走自己的成长道路，作品的包容性也会好一些。
可是这样也会引起一些争议，比如《小时代》。”此外，这些
影片从四五月份开始上档，一直延续到 5月份新学期开
学，较好地利用了现实中的“毕业季”、“高考季”和暑期离
校、入学的时段来持续发酵，更能引发全社会的广泛共
鸣，导致票房不断攀升。

饱受争议的青春片制作水准

《青春派》导演刘杰此前拍摄的 4 部电影： 《马背
上的法庭》、《透析》、《碧罗雪山》在海内外获得大小

奖项几十个，《马背上的法庭》甚至在法国艺术院线连
映 2*周，是在法国上映时间第二长的华语片，第一是
王家卫的《花样年华》。

但当然不是所有的国产青春片都有《青春派》这样
的制作水准。今年，国产青春片激增的数量和火爆的票
房，再加上其价值观导向和艺术表现手法等方面不断导
致的争议，使得青春片的制作水准饱受质疑。有网友总
结说，国外的青春电影往往有鲜明的特点，比如“日本
的残酷青春，美国的热血高中，欧洲的颓废青年”，但
是国产青春电影却缺少真实的青春气息。有人认为虽然
近期国产青春片涌现出很多新的作品，票房也不错，但
是实际质量还远不及国外。

在尹鸿看来，国产青春片相比国外差距甚远的说法
未免有点绝对，“因为我们可以看到国内的所有作品，因
此有时候我们很容易把中国的所有作品去跟国外好多年
才产生的一部精品去进行比较，那就很容易产生国产青
春片不如国外的判断。”暑期档电影云集，而纵览全球电
影市场，青春片数量其实都很多，而其中比较优秀的作品
却并非非常多见。国外的青春片也是好多年才能产生出
一两部比较经典的作品，剩下大量的都是仅能满足普通
观影需求的作品。

至于国产青春片目前的整体水平，尹鸿觉得最近上
映的作品虽然还有一些创作上的漏洞，但毕竟也是刚刚
起步，大部分都是处女作，能够达到这个水平已经不
错。“《致青春》是赵薇的导演处女作， 《青春派》则
是导演刘杰在青春片类型中的处女作，说明国产青春片
的起步还是不低的。”

国产青春片将呈现多样化

目前国产青春片的强劲势头究竟意味着青春电影的
春天已然来临，还是只能代表“昙花一现”的美丽呢？

对于青春片目前存在的一些问题，尹鸿认为，“这
种形态的作品在中国刚刚出现，大家在认知和价值观上
还存在很大的差异，创作者和观众之间还需要找到一个
沟通的方式，慢慢地创作者就会知道怎样把自己作品拍
得更符合观众的需求，而观众也会逐渐意识到青春片有
其自己的特点。”

尹鸿看好国产青春片的未来发展，“青春片肯定会
成为电影中一个重要的创作类型”。在未来的发展过程
中，可能会产生不同年龄层和其他具有差异性的青春
片，在创作上可能也会体现出因为受众群不同而产生的
价值观念上的冲突。“国产电影过去一直是不分众
的，但未来电影类型化以后，可能有些电影会有自己
特色的受众群，而不是‘全民电影’”，所以不见
得能够符合所有人的胃口。“现在的国产青春片
中，一方面有像《小时代》这种受众年龄相对较
低、以‘5* 后’为主的作品，也有像
《致青春》 这样带有青春记忆和感伤的作
品。比如说《小时代》可能会让观众看
到对‘高富帅’的向往，但在 《致青
春》这样的作品中，可能更多地呈
现对人生沧桑的感悟，所以未来青
春片会在文化价值观上朝着
多样化方向发展。”

“音乐
对我来说特
别重要，为艺术
为爱情，我觉得我就
是托斯卡。”谈到音
乐对自己的意义，青
年女高音歌唱家沈娜
以普契尼笔下的歌剧人物
托斯卡自比，“爱和音
乐，这是支撑我人生的两
大部分。”

一个歌剧演员如果能同时
具备很好的声音条件、突出的
乐感和超乎寻常的舞台表演能力，
是非常难的，沈娜正是集这些条件
于一身。凭借出众的综合素质，她
+5 岁就在第一届全国声乐比赛中
获美声专业组第二名，之后又参加
各种国内国际比赛，荣获第四十五
届法国图卢兹国际声乐大赛女高音
第一名等多项大奖。“具备唱歌剧
非常完美的条件”，这是美国纽约
大都会歌剧院大师班的老师对她的
称赞，歌剧界的元老周小燕也认为
她的声音条件出众的程度“基本上
在欧洲也是很少有的”。此外，直
率的沈娜说，自己心态特别好，
“我从不计较结果，特别享受过程，
我把每个细节都做好，无论结果怎

样，都能接受。”每次出国参加比赛，很多选手都会着急
上火，沈娜笑言，自己总是最“皮实”的那个。

今年 5月，沈娜将与著名钢琴家刘诗昆、著名小提琴
演奏家吕思清合作，作为中国艺术家的代表参加“中国之
美 世界看见·中国艺术家纽约林肯中心音乐会”，她将与
意大利歌唱家莎佩莱提压轴演唱中国国家大剧院版《图兰
朵》二重唱。沈娜认为，“古典音乐是励志的，虽然它可
能不会成为流行风向标，但它永远有经典的魅力。”沈娜
还具有传播中华文化的责任感：“希望通过我们这些艺术
家的身体力行，站在世界一级的舞台上展示中国艺术家的
魅力，让世界听到来自中国的声音。”

多年来，沈娜积极投身慈善事业，她计划把这场音乐会
的个人票房所得捐
赠给希望工程的职
业教育项目。沈娜
说，慈善并不是有
钱人的游戏，普通
人只要有这份心就
可以做到。她为打
工子弟上音乐课，
致力于为他们的音
乐教育贡献力量。
“中国这么大，如果
每个人少买一样东
西或者少吃一顿大
餐，我们节约下来
的钱，就可能会改
变那些需要帮助的
人的命运。”沈娜
这份爱，是大爱！
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日前，由
宁财神编剧、
监制的电视情景
喜剧 《龙门镖局》
第一季正式收官，
从宁财神参与创意的
一系列新颖宣传片就能
看出， 《龙门镖局》 打
破了传统国产喜剧的表现
手法，呈现出更多具有时代
特征的表达。
艾青曾言，个人的痛苦与欢乐，必须融合在时代

的痛苦与欢乐里。《龙门镖局》是“一部微博时代的喜
剧”，剧中的网络段子和鲜活的调侃令人印象深刻，不少
网友感慨剧中“把段子过成了生活”。宁财神仍保持了自身
的风格，在剧中大胆采用了许多网络热点话题，诸如微博上

热传的“我的前任是极品”、“喵星人”、“碰瓷”等。因而，
剧中的语言风格被网友戏称为“高级黑”，这种“黑”其实就是指

技巧高超的讽喻。应该说，讽刺的精神一直是中国电视喜剧的传统。
喜剧短片在逗乐的基础上也传达出了编剧蕴涵其中的道德寓意，通过表

现人民大众的生活小事来讽喻社会，在讽刺中达到劝善惩恶的目的。
相较于上一部作品《武林外传》中含蓄的表达，在《龙门镖局》里，宁

财神进行了更大胆的新尝试，将其所要表达的“正能量”直接借由男主角陆
三金的口“说”了出来。不少人认为剧中宣扬主旋律和价值观的方式太过刻板，

但这种表达方式却是宁财神故意为之的，宁财神说，无论是 《武林外传》 还是
《龙门镖局》，都表达的

是自己创作时最真实的心态
和情绪，他不否认这部新剧沉

重了些，“我拍这个剧就是想普
及常识，仅仅搞笑我不干。”
而为了突破情景喜剧因场景固定而

不能尽兴抒情的限制，《龙门镖局》选择在
丽江古镇实景搭建拍摄场地进行拍摄。该剧独

创的“数学公式报集法”也颇引人注目，观众感慨
“看到第一集报出来是‘第 -"()!6%$-)!’集，我还以

为是出现了乱码……”这种报集方式无疑增加了该剧与观
众的互动性，颇为符合新媒体环境下的传播特色。
不过作为网络播放破亿的热剧， 《龙门镖局》 也遭到多方指

责，诸如被批剧中过多采用热点新闻而导致“信息量过大”，使得能
够看懂这部剧、享受剧中的笑点成了一部分人的难题，人为缩小了该剧的

观众群。有网友直言“想要完全看懂这里面的亮点也太难了！”另外剧中段子
也被指责“钱”味儿太重，被批评广告植入过多。编剧所安排的大牌客串角色也

叫观众感慨主角光环太弱，直言“剧情被客串角色打碎了”。
宁财神并不否认众口难调，《龙门镖局》自开播以来便引起热议，褒贬不一，而热议

恰恰闹“火”了这部剧，《龙门镖局》第二季也已投入拍摄，至于这部被喻为“荧屏新物种”的
新式喜剧未来如何，恐怕还要继续“看”下去。

日前，爱情电影 《被偷走的那五年》 在京首
映。片中，一场意外让女主角记忆意外“穿越”，倒
转回到了五年前，一心以为还与男主角处于蜜月期
的她回到了昔日的爱巢。怎料曾经深爱她的老公早
有佳人在侧，平时形影不离的好姐妹也离她而去，
公司同事更是对她唯恐避之不及。她能找回被时间
磨没的爱情和友情吗？“被穿越”的那五年发生了什
么呢？

首映礼现场，主持人问导演黄真真为什么片名
是《被偷走的那五年》，黄真真说，“现在生活节
奏过快，一段婚姻的倦怠期已经从之前传统的
‘七年之痒’，变成三到五年”，而男女主角之间的
爱情因为时间的变化而遭遇种种意外，其最重要
的原因，“是他们忽略了爱情需要时刻保鲜”。

谈及自己在日常生活中的保鲜秘笈，已经收获
完美婚姻的女主角饰演者白百何说：“我的保鲜秘
笈是一直保持恋爱的状态，收起自私的心态，懂得
相互感恩，爱情和婚姻才能走得更长久。”而男主角
饰演者张孝全回答：“我觉得感情需要用心去经营，
不用太复杂，但要用心。一个电话、一条短讯都是对
自己心爱人的关心。”

黄真真笑言，希望影片的票房会是 2亿元，因为
是《被偷走的那五年》。这是一部真正探讨爱情的电
影，没有华而不实的东西。她说：“拍这部戏让我懂得
了很多，要好好珍惜自己身边的人，同时记住那些美
好的回忆，爱就要爱久一点。”

《被偷走的那五年》首映
导演放言票房五亿
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国产青春片能否“永葆青春”
苏 亚


